
Le	  1er	  mai	  2013	  à	  Langonnet	  
	  	  
Le	  mercredi	  1er	  mai	  2013,	  bon	  nombre	  de	  voitures	  se	  dirigeaient	  vers	  l’Abbaye	  de	  
Langonnet.	  Mais	  qu’est-‐ce	  qui	  se	  passe	  ici	  aujourd’hui	  ?	  Pourquoi	  ce	  remue-‐
ménage,	  que	  fête-‐t-‐on	  ?	  Eh	  bien,	  je	  vais	  vous	  le	  dire.	  Ici,	  aujourd’hui,	  ce	  sont	  les	  
Anciens	  de	  Saint-‐Ilan,	  de	  l’Abbaye	  et	  de	  Maulévrier	  qui	  se	  retrouvent.	  Cinquante	  
Anciens	  participaient	  à	  cette	  journée.	  
	  	  
Vers	  9h30,	  tout	  le	  monde	  se	  retrouve	  pour	  boire	  un	  café,	  se	  présenter,	  faire	  
connaissance	  et	  parler	  du	  temps	  passé.	  Peu	  à	  peu,	  la	  salle	  se	  remplit,	  mais	  déjà	  la	  
cloche	  sonne	  qui	  nous	  demande	  de	  nous	  rassembler	  à	  la	  chapelle	  pour	  prier	  
ensemble	  et	  chanter	  l’office.	  Cette	  année	  le	  1er	  mai	  est	  présidé	  par	  le	  P.	  Antoine	  Le	  
Meur,	  ancien	  des	  années	  1960,	  actuel	  curé	  de	  la	  Cathédrale	  de	  Saint-‐Brieuc.	  Nous	  
avions	  également	  un	  invité	  imprévu,	  Mgr	  Jean	  Gardin,	  évêque	  du	  Congo.	  Antoine	  Le	  
Meur	  et	  Jean	  Gardin	  ont	  concélébré	  la	  messe	  du	  1er	  mai.	  Les	  chants	  étaient	  animés	  
par	  B.	  Le	  Bail	  et	  joués	  à	  l’orgue	  par	  Henri	  Cossoux.	  	  L’homélie	  était	  donnée	  par	  
l’abbé	  Antoine	  Le	  Meur.	  	  
	  	  
Après	  la	  célébration,	  nous	  nous	  sommes	  regroupés	  sur	  l’allée	  qui	  mène	  au	  
Musée	  africain	  pour	  réaliser	  la	  photo-‐souvenir	  de	  la	  journée	  du	  1er	  mai.	  
Cela	  s’est	  fait	  assez	  rapidement	  car	  l’Assemblée	  générale	  devait	  suivre.	  
Notre	  Président	  Bernard	  Le	  Bail	  nous	  avait	  fait	  les	  divers	  compte-‐rendus	  
sur	  feuillets	  informatiques	  qu’il	  projetait	  sur	  un	  écran.	  
	  	  
Maurice	  Bavaud	  
	  	  
En	  introduction,	  Bernard	  nous	  a	  présenté	  un	  texte	  sur	  Maurice	  Bavaud.	  
Maurice	  Bavaud,	  le	  séminariste	  qui	  voulut	  tuer	  Hitler.	  Une	  pièce	  de	  
théâtre	  a	  été	  montée	  sur	  ce	  sujet,	  par	  le	  Théâtre	  du	  Totem	  de	  Saint-‐rieuc	  :	  
elle	  a	  été	  mise	  en	  scène	  par	  Hubert	  Lenoir	  et	  jouée	  à	  Langueux	  par	  les	  
élèves	  du	  Lycée	  horticole	  de	  Saint-‐Ilan.	  Qui	  mieux	  qu’eux	  pouvaient	  jouer	  
cette	  pièce	  !	  Ce	  fut	  un	  succès	  le	  21	  février	  2013.	  D’autres	  représentations	  
seront	  jouées	  prochainement	  début	  2014.	  Une	  représentation	  sera	  sans	  
doute	  jouée	  en	  Suisse,	  devant	  le	  «	  Comité	  Maurice	  Bavaud	  ».	  Il	  y	  a	  un	  
projet	  de	  monument,	  près	  de	  Saint-‐Ilan	  en	  partenariat	  avec	  la	  ville	  de	  
Langueux.	  L’Amicale	  des	  Anciens	  de	  Saint-‐Ilan	  envisage	  d’y	  participer.	  
François	  Pinczon	  du	  Sel	  est	  chargé	  de	  suivre	  l’affaire	  sur	  Saint-‐Brieuc.	  
Voici	  en	  attendant,	  un	  projet	  fourni	  par	  Jean	  Divry	  de	  Paimpol.	  Le	  
monument	  serait	  un	  cercle	  brisé	  de	  1,82	  m	  de	  hauteur	  (la	  taille	  de	  M.	  
Bavaud)	  et	  25	  cm	  de	  largeur	  (son	  âge).	  Deux	  dates	  seraient	  inscrites	  	  sur	  
le	  monument,	  sa	  naissance	  et	  sa	  mort.	  Trois	  tiges	  dessinées	  
représenteraient	  ses	  trois	  années	  passées	  à	  Saint-‐Ilan.	  Sur	  le	  monument	  
une	  croix	  suisse	  serait	  scellée	  par	  des	  représentants	  helvétiques,	  le	  jour	  de	  
l’inauguration.	  
	  	  
	  



Saint-‐Ilan	  après	  1970	  
	  	  
Avant	  1970,	  les	  effectifs	  avaient	  commencer	  à	  diminuer.	  Cela	  s’est	  accéléré	  
jusqu’en	  1975.	  Sur	  une	  liste	  que	  j’ai	  en	  ma	  possession	  j’en	  trouve	  seulement	  26	  
après	  1970,	  en	  ne	  comptant	  pas	  les	  Pères.	  Donc	  à	  partir	  de	  1970,	  aux	  environs	  de	  
1972-‐1973,	  il	  ne	  reste	  plus	  que	  des	  horticulteurs.	  Ils	  ont	  d’ailleurs	  sorti	  un	  bulletin	  
intitulé	  :	  l’Ortie	  Colle,	  le	  numéro	  1,	  daté	  du	  3	  novembre	  1972.	  L’animation	  
horticole	  était	  réalisée	  par	  Jean	  Cornic.	  Le	  Père	  Le	  Moal,	  recteur	  de	  Planguenoual	  
s’occupait	  à	  ce	  moment-‐là	  de	  la	  partie	  technique.	  
	  	  
	  	  
Rapport	  moral	  2011-‐2012	  
	  	  
L’Amicale	  a	  	  fonctionné	  normalement	  jusqu’à	  présent.	  Nous	  avons	  eu	  deux	  
réunions	  de	  bureau,	  le	  8	  décembre	  2012	  à	  Lannion,	  chez	  le	  président	  Bernard	  Le	  
Bail	  ;	  et	  la	  deuxième	  à	  Theix	  chez	  Alexandre	  et	  Marie-‐Paule.	  Nous	  avons	  posté	  
notre	  lettre	  de	  Fin	  d’année	  :	  il	  y	  a	  eu	  quelques	  retours	  comme	  pour	  les	  autres	  
années.	  Nous	  avons	  préparé	  le	  Bulletin	  et	  mis	  sous	  enveloppe.	  A	  cette	  occasion,	  
Marie-‐Paule	  et	  Alexandre	  nous	  ont	  fait	  savoir	  leur	  désir	  de	  cesser	  de	  	  s’occuper	  de	  
la	  rédaction	  du	  Bulletin.	  Il	  va	  donc	  falloir	  se	  réorganiser.	  Cette	  année,	  les	  coûts	  
d’impression	  et	  d’envoi	  du	  Bulletin	  se	  sont	  élevés	  à	  2,77	  euros/pièce	  (2,48	  en	  
2012).	  
	  	  
Situation	  de	  l’Amicale	  
	  	  
L’Amicale	  compte	  encore	  490	  membres	  en	  Métropole	  et	  46	  hors	  de	  France.	  
	  	  
Le	  Bulletin	  
	  	  
Cinquante-‐sept	  anciens	  ou	  Communautés	  ont	  donné	  des	  nouvelles.	  La	  pagination	  
du	  Bulletin	  a	  varié	  quelque	  peu,	  de	  67	  pages	  en	  2012,	  il	  est	  passé	  à	  75	  en	  2013,	  à	  
82	  en	  2011	  et	  à	  77	  en	  2010.	  Il	  manque	  une	  rubrique	  que	  nous	  appelions	  les	  
Jubilaires,	  il	  serait	  peut-‐être	  utile	  de	  la	  remettre.	  
	  	  
	  	  
Rapport	  financier	  (2011-‐2012)	  
	  	  
Nos	  comptes	  se	  portent	  bien,	  car	  nous	  avons	  un	  solde	  créditeur	  qui	  nous	  permet	  
d’envisager	  l’avenir	  avec	  sérénité.	  D’ores	  et	  déjà,	  nous	  pouvons	  faire	  des	  prévisions	  
pour	  2013,	  qui	  se	  chiffreraient	  aux	  alentours	  de	  3	  400	  euros.	  
	  	  
Les	  différents	  rapports,	  moral,	  financier	  et	  de	  budget	  ont	  été	  votés	  à	  l’unanimité,	  
ainsi	  que	  la	  proposition	  de	  participation	  financière	  de	  l’Amicale	  à	  l’installation	  d’un	  
monument	  à	  la	  mémoire	  de	  Maurice	  Bavaud.	  
	  	  
Des	  Anciens	  se	  sont	  excusés	  pour	  diverses	  raisons.	  En	  voici	  la	  liste	  :	  Jean-‐Yves	  



Barré	  (59-‐62),	  Michel	  Benoît	  (58-‐61),	  Jean-‐Claude	  Bergot	  (46-‐51),	  Jean	  Blouet	  (60-‐
64),	  Alexis	  Caderon	  (39-‐44),	  Jacques	  Cheval	  (59-‐52),	  Pierre	  Comble	  	  (42-‐46),	  
Michel	  Cormy	  (28-‐33),	  Joseph	  Delhommeau	  (60-‐64),	  Maurice	  Eouzan	  (47-‐50),	  
Daniel	  Fournel	  (64-‐68),	  Jean-‐Pierre	  Goulard	  (36-‐38),	  Jean	  Hubert	  (53-‐55),	  Casimir	  
Kérébel	  (55-‐59),	  Yves	  Le	  Mée	  (58-‐60),	  Louis	  Le	  Pouliquen	  (58-‐62),	  Alain	  Madoré	  
(56-‐59),	  Ernest	  Martin	  (50-‐53),	  Christophe	  Morin	  (61-‐63),	  Alain	  Boucher	  (55-‐58),	  
Christian	  Poupeau	  (Gal,	  61-‐64),	  Georges	  Pennel	  (42-‐44),	  Claude	  Ricq	  (59-‐62),	  Jean	  
Rouxel	  (49-‐52),	  Yves	  Tronel	  (64-‐69),	  Bernard	  Vitre	  (52-‐56).	  
	  	  	  
Bernard	  Le	  Bail	  a	  évoqué	  le	  problème	  posé	  par	  l’adresse	  
http://stilan.free.fr/	  index.html.	  Elle	  est	  toujours	  active	  sur	  le	  net.	  Aussi	  Bernard	  
pense-‐t-‐il	  faire	  une	  démarche	  d’information-‐action	  auprès	  de	  la	  CNIL	  à	  l’encontre	  
de	  l’opérateur	  FREE,	  pour	  demander	  la	  suppression	  du	  site	  hébergé	  chez	  FREE.	  
Bernard	  se	  prépare	  également	  à	  développer	  le	  site	  de	  l’Amicale	  en	  y	  introduisant	  
des	  fac-‐similés	  des	  premiers	  numéros	  du	  Bulletin	  et	  faire	  une	  numérisation	  de	  
films.	  
	  	  	  
Après	  notre	  Assemblée	  générale,	  nous	  avons	  pris	  l’apéritif	  autour	  d’une	  table	  et	  
entamés	  d’autres	  conversations.	  Puis	  nous	  sommes	  passés	  à	  table	  pour	  un	  repas	  
très	  convivial.	  Chacun	  pouvait	  s’asseoir	  à	  la	  table	  de	  son	  choix.	  Je	  me	  suis	  trouvé	  à	  
la	  table	  de	  Jean	  Gardin.	  Bien	  entendu,	  nous	  avons	  parlé	  du	  Congo,	  sur	  les	  manières	  
de	  vivre,	  les	  coutumes,	  les	  façons	  de	  se	  nourrir,	  de	  la	  santé	  (qui	  coûte	  plus	  cher	  
qu’en	  Europe).	  Jean	  Gardin	  est	  évêque	  à	  Impfondo	  et	  il	  a	  de	  quoi	  faire	  sur	  place,	  le	  
travail	  ne	  manque	  pas.	  Pour	  voir	  ce	  qu’il	  fait,	  il	  suffit	  de	  se	  reporter	  au	  Bulletin,	  
p.	  	  32.	  A	  Impfondo,	  il	  y	  a	  un	  séminaire	  avec	  douze	  séminaristes,	  qu’il	  doit	  
entretenir.	  Nous	  avons	  discuté	  de	  choses	  plus	  terre	  à	  terre,	  comme	  par	  exemple	  de	  
quoi	  se	  compose	  un	  repas	  congolais	  :	  de	  poissons	  (chat,	  capitaine),	  ou	  de	  viande	  
(antilope,	  sanglier,	  de	  crocodile),	  de	  légumes	  (feuilles	  de	  manioc).	  Une	  boule	  de	  
manioc	  remplace	  le	  pain	  que	  l’on	  trempe	  dans	  de	  la	  sauce.	  Pour	  les	  jours	  de	  fêtes,	  
on	  mange	  des	  fruits	  (bananes	  frites+légumes,	  mangues).	  
On	  boit	  de	  la	  bière,	  de	  l’hydromel,	  du	  vin	  de	  palme,	  de	  l’alcool	  blanc	  de	  maïs.	  Voilà	  
un	  petit	  tour	  d’horizon	  sur	  le	  Congo.	  
	  	  
Au	  cours	  du	  repas,	  chacun	  se	  présentait	  en	  donnant	  son	  nom,	  son	  adresse,	  années	  
de	  présence	  à	  Saint-‐Ilan	  ou	  ailleurs,	  sa	  situation	  de	  famille,	  marié,	  des	  enfants.	  On	  
essaye	  de	  ne	  pas	  trop	  s’étendre	  sinon	  on	  y	  passerait	  trop	  de	  temps.	  
	  	  
Ensuite,	  pour	  la	  digestion,	  on	  fait	  un	  tour	  du	  parc,	  du	  cimetière,	  du	  Musée	  africain,	  
tout	  en	  discutant.	  Et	  ma	  foi,	  voilà	  la	  journée	  qui	  s’achève,	  chacun	  commence	  à	  dire	  
au	  revoir	  et	  à	  l’année	  prochaine.	  
	  	  	  
Voilà	  mon	  compte-‐rendu	  est	  terminé,	  je	  n’ai	  plus,	  au	  nom	  de	  tous,	  qu’à	  vous	  
souhaiter	  de	  passer	  une	  bonne	  année	  2013	  !	  Rendez-‐vous	  au	  1er	  mai	  2014.	  
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